

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 73 (1964)
Heft: 6

Nachruf: Dr méd. Charles Edouard Schauenberg : 1894-1964
Autor: Audeoud, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

IN MEMORIAM

La Croix-Rouge suisse a le pénible devoir de faire part
du décès survenu à Genève le 17 juillet 1964 de

Monsieur le Docteur
Charles-Edouard SCHAUENBERG
Membre d'honneur de la Croix-Rouge suisse
Président de la Commission romande
de la Croix-Rouge de la Jeunesse
Ancien Vice-président de la Croix-Rouge suisse
Ancien Président de la section de Genève
de la Croix-Rouge suisse

Nous conserverons un souvenir reconnaissant du dé-
funt et une profonde gratitude pour la part très active
qu'il a prise au travail et au développement de notre
Société.

Professeur A. von Albertini
Président de la Croix-Rouge suisse

Dr méd. Charles Edouard Schauenberg

1894–1964



La Croix-Rouge suisse est en deuil.

Le 17 juillet on apprenait avec tristesse la mort du *Docteur Edouard Schauenberg*, « Chouchou » pour ses nombreux amis, membre d'honneur et ancien vice-président de la Croix-Rouge suisse, membre de son Conseil de Direction, ancien président de la section genevoise, président en charge de la Commission romande de la Croix-Rouge de la Jeunesse. Il avait été aussi président central de la Ligue suisse contre le cancer.

Gynécologue distingué, ardent patriote, alpiniste fervent, il avait une personnalité très attachante par l'esprit autant que par le cœur. Tous ceux qui l'approchaient bénéficiaient de son contact, de sa culture, de sa science, de sa finesse, de son amitié, de sa bonhomie, selon le cas, sans se rendre toujours compte de leur étendue et surtout du champ immense de son activité et de son dévouement.

Né à Genève en 1894, Schauenberg y fit toutes ses études qu'il compléta à Paris et couronna par une thèse de doctorat en médecine qui fut très remarquée. Installé à Genève, il se spécialisa en gynécologie mais sans oublier la médecine générale et surtout l'importance de l'« humain » dans ses rapports avec ses malades comme avec ses semblables. Il devient vite un praticien connu et aimé.

D'autres ont dit ou diront sans doute ses nombreux mérites sur le plan médical et scientifique; qu'il me soit permis de parler de son *activité à la Croix-Rouge* dont il pratiquait déjà, si l'on peut dire, deux des principes essentiels: *l'humanité et l'universalité*.

Elu au Comité de la section genevoise en 1942, le Docteur Schauenberg lui donna une impulsion nouvelle. Il créa un centre de transfusion sanguine et organisa les premières prises de sang collectives pour la Croix-Rouge à Genève. Il s'en occupa très activement jusqu'à la fusion avec l'Hémo-central du Dr Roger Fischer et la création, sous ce double patronage, du service officiel de Transfusion sanguine de l'Hôpital cantonal.

Président de la section genevoise de 1946 à 1950, puis de nouveau en 1951 à 1952 au décès de son successeur Jean Degrange, il contribua grandement au développement de la section, de ses actions, notamment à la réorganisation du Centre d'Hygiène sociale et à la création d'un secrétariat permanent.

Entre-temps, le Dr Schauenberg avait été élu en 1949 *membre du Comité central de la Croix-Rouge suisse* dont il fut le vice-président de 1952 à 1958. Nommé *membre d'honneur*, il continua à faire partie du *Conseil de direction*.

Souriant et aimable, d'une grande cordialité et d'un dévouement inlassable, il était très aimé de ses collègues et collaborateurs, tant à Berne qu'à Genève, et joua un rôle en vue dans toutes les actions Croix-Rouge.

Arrivé au terme statutaire de sa présidence de la section genevoise, le Dr Schauenberg prit en 1953

la présidence de la Commission romande de la Croix-Rouge de la Jeunesse qui venait de se créer. Là encore il donna toute la mesure de sa compétence par ses initiatives nombreuses et souvent hardies, et son départ est unanimement regretté.

Le Dr. Schauenberg était de ces hommes rares aujourd'hui qui éprouvent le besoin de consacrer, à côté de leur clientèle, une fraction importante de leur temps et de leurs forces au bien public. Aimant la vie, sachant raconter des histoires, vécues la plupart du temps, d'un tempérament généreux, d'une hospitalité exquise, raffiné dans ses goûts, fidèle dans ses amitiés, il cachait sous sa bonhomie et son urbanité beaucoup de dévouement et de compétence, à tel point que l'on s'étonne de tout ce qu'il a fait, des nombreuses charges qu'il a assumées au cours d'une existence si bien remplie et consacrée en majeure partie à la santé des autres.

Nous avons perdu un grand ami. Beaucoup en ont pris conscience lors du culte funèbre, émouvant, en la cathédrale de Saint-Pierre, archipleine, en ce 21 juillet 1964, où tant de monde, amis, magistrats, médecins, représentants de la Croix-Rouge suisse — dont son président le Professeur von Albertini —, du Club alpin, de Zofingue, et tant d'autres, sont venus rendre hommage au Dr Schauenberg et témoigner à son épouse et à sa fille leur profonde sympathie et s'associer de tout cœur à leur douleur.

Pierre Audeoud

En ce mardi 21 juillet, malgré la chaleur étouffante et les vacances qui battent leur plein, la grande nef de la cathédrale Saint-Pierre à Genève est pleine d'une foule émue venue rendre un dernier hommage au Docteur Charles-Edouard Schauenberg décédé dans sa 70^e année après quelques mois de maladie. Cette foule manifestait ainsi la grande estime dans laquelle on tenait ce médecin connu pour la sûreté de son diagnostic et sa grande bonté et cela, non seulement à Genève mais également en cette France voisine qui lui avait d'ailleurs récemment manifesté sa reconnaissance en le faisant chevalier de la Légion d'honneur.

Le Docteur Schauenberg était membre d'honneur de la Croix-Rouge. Il venait de donner sa démission de membre du Conseil de direction mais restait l'enthousiaste et jeune président de la Commission romande de la Croix-Rouge de la Jeunesse. Il avait été président de la section genevoise et vice-président de la Croix-Rouge suisse. En cette double qualité il eut très souvent à représenter la Croix-Rouge suisse lors de sessions de la Ligue des sociétés de la Croix-Rouge. C'est d'ailleurs grâce à ses démarches que les autorités genevoises ont octroyé les fonds nécessaires à la construction du siège actuel de la Ligue. Il fut également, à plusieurs reprises, chargé de missions par le Comité international de la Croix-Rouge.

Notre Président, le Professeur A. von Albertini, tint à se rendre en personne à Genève manifester la reconnaissance de la Croix-Rouge suisse envers l'un de ses très dévoués serviteurs et dire à Madame Schauenberg et à Madame d'Erlach la consternation et la sympathie de tous ceux qui ont connu et apprécié leur mari et leur père dont ils garderont un souvenir lumineux.

La rédaction